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中船，就业十字路口的一束光

2015年上半年，在准备博士论文答辩

之余，我始终在为一个以前从来不认为是

问题的问题纠结着，就是我未来工作方向

的选择。我的研究方向是统计过程建模，

博士论文涉及的内容是碳纳米材料制备过

程的建模。在几年的博士学习中，我期望

毕业后能进入高校继续从事相关领域的科

研工作，也一直在朝着这个方向努力，从

未想过在临近毕业的时候居然会为工作方

向的选择而纠结。

2014年3月，我基本完成了博士期间

的研究工作，非常期望能利用暑期到央企

研究院里面学习了解国家重大工程背景下

的科研是如何开展的。我跟导师沟通后，

他也很支持我的想法。巧合的是，当时正

好看到了中船集团的招聘通知，便投递了

简历。几天以后收到了中船综合院的面试

通知，经过几轮面试之后，我大概了解到

院里希望开拓船舶人因工程的业务方向，

愿以船舶梦托举中国梦
○王  鑫（2009 级博，工业工程）

重点解决船舶装备在长期使用中大量出现

的与“人的因素”相关的问题，实习期间

我应该能学习了解到一线的实际需求、船

舶装备的研制过程以及重大科研课题的论

证和实施过程。

困难，新人进步的持续动力

2014年6月，我以实习生的身份加入

船舶人因工程团队，这是一个非常年轻的

团队，不足十个人，几乎都是刚刚毕业的

研究生；而团队面临的是一个无比复杂的

问题：以往我们国家的船舶着重解决功能

性能的问题，随着亚丁湾护航等任务的持

续增加，人员使用问题大量出现，与人相

关的问题逐渐成为制约装备效能发挥的重

要因素，急需解决。然而，我们面临的挑

战也是异常严峻。

首先，技术难度很大，一方面大型船

舶执行远海航行任务，就像一座小型的

“海上城市”，复杂程度可想而知；另一

方面船员们工作和生活全部都是船上，每

天与船上各个系统频繁交互，同时又受到

复杂海洋环境的影响，船员本身生理、心

理、认知等特性始终处于动态变化的过程

中。因此，船舶和船员这两个复杂系统在

海洋环境中的耦合关系也是异常复杂的，

很难以定量的模型进行清晰的解析，这为

船舶装备研制中人因问题的解决带来了极

大困难。

其次，人因工程在船舶领域的推广仍

存在较大挑战。对于船舶领域来说，在不
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了解人因工程的情况下，要求装备研制方

和使用方全力配合人因工程师是很困难

的，这似乎使得这项工作陷入了一个“死

循环”。

由于以上的这些困难，我们刚开始的

工作举步维艰，方案修改了无数遍还是难

以通过，但是工程型号的任务节点不等

人，如果我们的方案再无法通过，本次任

务中就很难开展人因工程研制。

成功，是螺旋式进步的结果

关键时刻，长期担任重大型号总师的

院长亲自给我们加油鼓劲，每天夜里跟我

们一起讨论修改方案，指出我们之前方案

中一处处看似合理的科研思路，实际上违

背工程研制的客观规律，教会了我们受益

至今的道理：工程是有底线的妥协，“底

线”是为了尊重科学规律，“妥协”是为

了有限时间有限目标的条件下拿出可行的

方案，两者辩证统一，缺一不可。

有了明确的思路，大家都重新燃起了

斗志。我们瞄准了问题最集中的某型号，

通过大量的资料和一线问题分析，我们识

别出了一系列现象背后可能存在的技术问

题，随即奔赴一线调研，利用随船出海

的机会，积极跟装备研制的工程师和一线

用户沟通学习，最终在一个关键点上取得

了突破，提升了一线人员的操作效率；虽

然这个“提升”确实微不足道，但是却让

装备研制方和使用方看到了效果，进而愿

意全力支持我们开展后续工作。有了他们

的支持和帮助，我们掌握了更多资源，可

以开展更大范围的验证。我们利用理论分

析、一线反馈和实船测试结果，一遍遍地

修改方案，终于通过了方案评审，拿到了

第一个型号任务。

之后，我们又成功立项了第一个人因

工程领域的重大基础科研任务，争取到了

领域首个国家科研能力条件保障项目，搭

建了国内领先的人因工程科研条件，团队

规模也得到快速发展。我们的成果也得到

了型号总体单位和一线部队的认可，一切

都在朝着好的方向发展。

中船，带给我坚定的选择

再回到文章开头的纠结，我的脑海似乎

有一架天平，天平的一边是一直以来进高校

继续研究的计划，另一边是几个月的实习

经历。一段时间的思考之后，我发现自己

能想到的有第一次登上辽宁舰亲眼看到舰

载机着舰时的激动，有第一次真正帮助一

线解决问题得到战士们认可时的喜悦，也

有第一次看到他国舰艇在我们领海附近耀

武扬威的愤怒。最终，我入职了中船综合

院，选择了人因工程中心这个朝气蓬勃的

团队，选择了这份神圣而光荣的事业。

几年的工作下来，我从当年的实习生

成长到中心副主任和型号副主任设计师，

入选了中船集团首届青年科技拔尖人才计

划，经历了很多挫折，也收获了一些荣

誉。这些都离不开清华对我的影响。在校

期间，学校就号召我们“要入主流、上大

舞台”“以国家的需要为需要”，促使我

在毕业后做出了重要的职业选择；在学校

中培养的“发现问题、分析问题、解决问

题”的能力让我在一个陌生领域中快速找

到问题和解决方案。志之所趋，无远弗

届，志之所向，无坚不入。我今后也一定

铭记母校的教诲，牢记船舶人的使命担

当，在船舶科研工作者的平凡岗位上认真

完成好每一项科研和型号任务，为国家的

船舶和海防事业贡献自己微薄的力量。


